

La Asociación

REVISTA DE PRIMERA ENSEÑANZA

Propiedad y órgano del Magisterio de la provincia

Redacción Administración e Imprenta
Talleres Tipográficos de Arsenio Ferruca
San Andrés 4 y 6

De los trabajos que se publiquen serán responsables sus autores.
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Anuncios a precios convencionales.

Año XV

Teruel 5 de Noviembre de 1927

Núm. 751

Este número ha sido revisado por la censura.

En vísperas de lucha

Dicen los escritores ascéticos que cuando más sufrimos es cuando más cerca estamos de Dios, precisamente cuando todos creemos estar dejados de su mano. Esta paradoja se repite cuando estamos lejos de la *tierrica* donde nacimos: cuando más lejos estamos de ella, su figura se agranda y detalla con más intensidad, sus contornos se dibujan en nuestra imaginación con más vigor, como si el tiempo y el espacio fuesen espejos gigantescos adheridos al interior de nuestro cerebro.

Algo de esto me sucede a mí. Desde que dejé la provincia de Teruel que veo en ella bellezas insospechadas, tal vez hijas de mi carácter algo estrambótico, pero que a mí me lo parecen, afirmándose cada día más en mis creencias.

Estas suben de punto cuando se trata de la familia del Magisterio, con la que he convivido tantos años; por eso no es de extrañar que cuando el cartero me trae LA ASOCIACIÓN todas las semanas, mi primera atención sea leerla con avidez para saber de los compañeros que quedaron en la tierra de mis amores, y sobre todo, seguir su marcha societaria, a la que estoy adherido en cuerpo y alma y por la que estoy dispuesto a trabajar allí donde me halle, aun que no sea con la actividad que lo hice durante el tiempo de mi permanencia en la provincia, por vedarlo el espacio que nos separa.

Por eso al leer su último número recibí una alegría viendo que no pierde su buena orientación. Los compañeros se preparan para ir a la lucha; van a elegir el vocal que les ha de representar en la Asociación Nacional y a la cabeza de la candidatura aparece el nombre de Alfredo Lahoz.

Los que conocemos a Lahoz no podemos por menos de regocijarnos de su designación por creerla un acierto. Maestro ilustrado, abnegado, batallador por temperamento, hombre emprendedor y de iniciativas, su labor será fructífera y beneficiosa si los sufragios de los compañeros le llevan al seno de la Nacional; así lo hace esperar su actuación en la Alcaldía de Manzanera, municipio cuya estructura administrativa es tan compleja y variada que hay necesidad de poseer dotes especiales para llevarla con la regularidad que la lleva Lahoz. ¡Es maestro hasta en la Alcaldía!

Hay que ver el derroche de energías que hace y el modo portentoso como desarrolla su actividad, siempre acertada, aun en aquellos casos tan en oposición con la vida escolar.

Pero Lahoz antes que todo es maestro, y maestro por vocación. Defensor acérrimo de las prerrogativas del Magisterio, donde se halla es un apóstol de sus ideas y no claudica ante promesas ni amenazas cuando se trata de hacer la apología del maestro; la sencillez y afabilidad de su vida particular contrasta con la rigidez de sus principios pedagógicos; se parece al cristal: se quiebra, pero no se dobla.

Por eso—repito,—me parece un acierto la presentación de su candidatura, y todos los compañeros de buena voluntad de la provincia,

los que están desprovistos de prejuicios o ambiciones, le votarán, demostrando que les interesan más los intereses de la clase que las simpatías personales—siempre respetabilísimas.

No es esto poner en duda la capacidad y buena voluntad de los demás compañeros que figurarán en candidatura—conste así—que merecen todos mis respetos y consideraciones; escribo de quien conozco mucho, pero con vistas a la Asociación y dejando a un lado la amistad que pueda tener con el interesado, que si en el terreno particular me honra mucho, no pesa para nada en el profesional.

Dionisio Ríos

A Pucyo

Accepta estas débiles ráfagas de mi pobre inspiración como prueba del afecto que te profesa Ganso.

—Comprensión, incomprensión, Desatención, atención; ¿Qué importan, si al corazón Lo invade la vocación?—

VOCACION

Son las diez de la noche de un día de Noviembre. Ante la luz mortecina de un hogar casi extinto, conversan dos ancianos.—Me siento mal y el deber me llama; los muchachos deben esperarme; no me pertenezco, soy de la Escuela y hay que ir a ella, sea como sea.—Pero hijo, si no te has desayunado en todo el día, si te devora la fiebre; no seas niño, acuéstate tranquilo, que ya sabrán dispensarte tus alumnos.

—Oyes...? Es el aldabón... Son ellos...; es tarde... (Haciendo un esfuerzo supremo, salta el anciano de la silla) ¡Voy! Vamos hijos míos, me he retrasado un poco; dispensadme, ya lo enmendaremos saliendo de clase más tarde.

—Pobre esposo mío, eres un santo a quien tu misma esposa es incapaz de comprender. Nunca he podido detenerle ante este secreto impulso que le anima a defender los intereses de todos aún a costa de su propia existencia. Indudablemente hay otra vida de dichas para estos hombres todo trabajo, sacrificio y honradez que, olvidados de sí mismos y sin esperar nada de nadie, son enteramente de todos.

Aquella noche la faz sonrosada y riente del Maestro parecía irradiar un nimbo de luz. Habló de la educación de la voluntad, de la formación de carácter; del deber, enalteciendo la memoria de Sócrates y Aristides, de Nelson y de Guzmán el Bueno, de mil héroes que lo fueron por cumplirlo. Sus palabras eran ráfagas de luz y ondas de calor que iluminaron para siempre las

inteligencias y caldearon hasta tal punto los corazones de sus alumnos, que todos a una exclamaron: ¡Es un sabio! ¡Es un apóstol! ¡Bendito seas!

—Apoyado en dos alumnos y seguido de todos, llegó a su lecho.—El Médico después de auscultarlo convenientemente: Esto se acaba; he aquí un héroe anónimo víctima de su exaltada ciudadanía. Le tenía recomendado el reposo físico e intelectual hace bastante tiempo; pudo más el imperativo del deber que el Médico y ahora, la Parca vence a la ciencia ¡Pobre amigo mío!

—En su delirio, con voz dulce y suave, susurraba el Maestro: Adiós hijos míos... hasta mañana... no puedo más... Sujeto a la materia, ésta, me niega su concurso.. Ya estaré mejor y seré de nuevo vuestro. ¡Qué hermosa mi misión! ¡Mi Escuela, Escuela mía! a tí debo las horas más placenteras de mi vida. ¡Entre el amor y la inocencia, se vive tan bien! ¡Maestro! Soy Maestro de niños, ¡Qué felicidad!

La faz del Maestro siempre riente cambió su color de rosa por el de azucena; creció la aureola de luz que circundaba su rostro y sus alumnos estáticos dijeron: ¿Lo véis? su sonrisa dice amor, su nimbo gloria, su color pureza ¡Maestro hasta después de muerto!

GANSO

COSICAS

No habrá presupuestos

El ministro de Hacienda ha declarado que no se confeccionarán presupuestos para el próximo año de 1928. Regirán los actuales puesto que se prorrogarán ese tiempo más.

No nos hacíamos ilusiones de un aumento de sueldo, pero si alguno se las había forjado quedan desvanecidas con esta noticia.

Y con tanto esperar, nos parece que va en serio lo de quedarnos como estamos.

La Asamblea

Ya está en funciones la famosa Asamblea. Por cierto que una de las primeras cosas elevadas a su estudio ha sido nuestro Estatuto. Algunos esperan que salga de allí, algo así como el camino que nos guíe a las puertas de Jauja.

Nosotros, más modestos en esta ocasión, nos conformaríamos con un poquito menos. ¡A

juventud, bastante mejor llevada que la del novio. Bajo el incendio de mil lámparas, algunas de ellas mirrinas, entre brocados y púrpuras recamadas de oro con que se tapizaba el maderamen del florante palacio, tuvo su aparición la gentil prometida, búcaro de juvenil esplendor, como la Hebe de los festines olímpicos.

Como a tal la reputaban griegos y asiáticos sin distinción, divina en su insuperable magnificencia, y divina hasta el atónito Cambala, que vió en la Hebe, en la hija de Demetrio, en su próxima soberana.... la Estratónice del cautiverio.

Aquello ya no fué para él festín; fué el trasiego de vivas brasas apagadas con acibar en lugar de vinos generosos; fué una burlesca admonición del Destino hasta entonces camaráda complaciente de sus placeres; fué la percepción intuitiva de las obscuridades del Tártaro, porque en las cortas horas que la retuvo en su poder de tal modo el ceñidor de Venus lo tenía secuestrado entre sus mallas inmarcesibles que no existía en él más fustigante deseo que el de su bella prisionera; y al reaparecer tan inopinadamente, en el cenit relevante de la humana grandeza, paralelo a ésta el acrecimiento de sus encantos, y proporcional a ellos la imposibilidad de poseerlos, sintió, tras el aplastamiento momentáneo de su presencia, surgir allá dentro los amargos manantiales del dolor y de la rabia entre los que había de consumirse su existencia.

Por eso, no bien acabados los esponsales, rápidamente llevados a la cima por ambas partes, como dos chalanes a quienes igualmente conviene la celeridad de la permuta, con gran extrañeza de todos, pidió al rey su retiro a una lejana provincia, donde estuviera mal cimentada el edificio del nuevo imperio, y el monarca, agradecido e ignorante de las verdaderas causas, concedióle el gobierno de una de las mejores satrapías orientales, en donde Cambala, procuraba olvidar la desgraciada aventura.

Pero el Destino dispuso las cosas de esta manera.

tu generoso pecho, pero esa hueste es el instrumento. No combatas contra ella y entrégame a su jefe.

Cambala, retrocedió un paso para verla mejor.

—¿Acaso un prometido?... ¿Un amante afortunado?...

—¡No; un aliado! contestó la joven con cierta altivez que contrastaba con la situación y con la súplica anterior.

—No conoces a Cambala, ¡oh mi tormentosa prisionera!

Cambala es muy capaz de darte la libertad incondicionada aunque luego se retuerza desesperado como la serpiente cogida por el cuello; mas también de volverte a aprisionar si le engañases. Con gran asombro noto que te has adueñado de mi voluntad; pero vé que es más que humano el someterse a ciertas condescendencias.....

—El que me llevará a un padre que me ama tiernamente — continuó con un imperceptible rictus de coquetería.

—¿Cómo a un padre? ¿No está aquí a tu lado?

—Mi padre está fugitivo—añadió con dolorosa expresión; y de repente:—Mas otras veces ha sido victorioso y temido y confío que volverá a serlo—añadió con inequívoca elación de raza, fulgurantes los ojos de turquesa.

—Me dejas sorprendido con tus cambios. ¿Pues quien eres tú si no eres la hija de este sacerdote?

—Vais a llegar a la lucha y toda lucha es un enigma. He visto tu valentía, pero Pirro es también valiente y decidido hasta lo sumo y, desesperado por la derrota... ¡Concluye generosamente! Mi padre es poderoso en la Grecia. ¡Devuélveme también a mi madre!...

—¡No te volverán a ver mis ojos!...

—¡Por los míos te lo prometo!

—¿Y serás libre y juvenil, un capullo de las Gracias como ahora?—preguntó el sirio en una dilacerante duda?

—Me verás como dices... o de esclava.

Y con premura encantadora desprendióse de una opulenta sortija, en la que una hermosa esmeralda presidiendo un cír-

culo de brillantes parecía Diana rodeada de sus ninfas, y la colocó en su mano.

—No es el presente de los cinco talentos de mi redención, mas toma ésto en prenda.

Solamente luego, en la ausencia, se recrearon los ojos del sirio en la obra de arte y de riqueza; ahora no los tenía más que para la joya humana que desaparecía.

—¡No tendrás perdón en el Hades ni en la Tierra si olvidases tu juramento! Parte, Cambala te espera como a la aurora tras una noche obscura, calamitosa.

Mandó enarbolar el blanco banderín, símbolo de paz en todos los tiempos, y uno de sus oficiales transpuso con la joven y acompañamiento hacia la hueste libertadora, llevándose de rehen el corazón de Cambala al que no reanimaba ni el último adiós de la fugitiva.

* *

Lo más selecto de la Siria corría a recibir a la prometida del rey, porque el rey se casaba.

Entre los múltiples medios de sostenimiento empleados por los diadocos, aquellos inquietos sucesores de Alejandro que en veinte años habían cernido su imperio con las danzas y contradanzas de sus ejércitos, no eran los menos insólitos los casamientos políticos conque cediéndose los unos a los otros reyes la mano de sus hijas, pretendían asegurarse de mútuas confianzas, lo que no obstaba para que, dejándose llevar cada cual de su ambición navegaran por los mares de la intriga y de la falacia, procurándose el puesto preeminente sin más respeto a las dulces prendas de la paz que si fueran sayos que se mudan a capricho.

Ahora le llegaba el turno a la nueva luminaria de Oriente, el rey de Siria, el cual, receloso de sus aliados Ptolomeo y Lisimaco, había concertado alianza con el mismo a quien acababan de derrotar, con el representante de la casa de la variable estrella, el inquieto Demetrio, que, más semejante

que ningún otro al ave fenix, renacía con más brío después de cualquiera mortal contratempo. Así el fugitivo de Ipsos, que anteriormente había sido recibido en Atenas con honores divinos, inscribiendo su nombre entre los números protectores de la ciudad y que después de la adversa batalla habíasele negado el acceso, cerrándole sus puertas, se vió solicitado de repente, a la alianza del nuevo señor de Oriente, por prenda de su hija Estratónice, famosa por su belleza, más notable aún que la del mismo padre, aquel que no encontró escultor de genio capaz de reproducir con fidelidad la perfección de su semblante.

Cambala ante la evocación del nombre de Estratónice, tan común entre los habitantes de ambas vertientes del Olimpo, andaba algo melancólico con el recuerdo de la joven que, volviendo contra él las armas femeniles, lo cautivara... Habían transcurrido de esto algunos meses y solamente recibió la noticia del feliz arribo a los lares paternos. No obstante, distinguíase como siempre entre la bulliciosa juventud, asistiendo al banquete que al futuro suegro dió el poderoso Seleuco en una ciudad de la costa fenicia.

Y allí conoció al famoso aventurero, al más grande caballero del azar de la época, al que tuvo por tanto tiempo removida a la Euresia, al que burlescamente daba a sus pechos favoritos el nombre de los reyes ahora victoriosos. Era digno de admirarse que quien campeaba en la elegante sofrosine de la mesa como un Dionisios redivivo poseyera la gallarda disposición para agenciarse los soldados necesarios a sus difíciles empresas, el humor de un sobresaliente ingeniero naval, y el ingenio intuitivo de las excelentes máquinas de batir a las que debió el renombre de Poliorcetes.

En el convite de reciprocidad con que el yerno obsequió al suegro en su flotante reino de madera, sobre la magnífica nave de remos, advertíase la incongruencia de pasar a la categoría de padre político un hombre en toda la virilidad de la

lo mejor saldrán reformas que les darán ciento y raya al decreto de las Juntas!
Celebraríamos equivocarnos.

Una ocurrencia

Conocemos muchos pueblecillos enclavados en agrestes montañas con apenas quince o veinte vecinos, que su amor por la enseñanza les llevó a la construcción de un buen edificio para escuela y habitación con el aditamento de jardín, mutualidad, etc.; es decir, que hicieron lo que el Inspector y el Maestro quisieron. Estos pueblos no los solicita nadie; va el que no tiene otro remedio.

Parece lógico que cumpliendo con la ley de Enseñanza, sin ayuda de nadie, el Estado otorgase a las Juntas de dichos pueblos la concesión del Decreto de 31 de Agosto.

Mas si no había Maestro que las solicitase, ¿quienes figurarían en la terna?

Las clases nocturnas

Hemos llegado al mes de la escuela de adultos. Y como todos los años, a pesar del Decreto de las Juntas, ni han sufrido radical reforma teniendo un mayor provecho, ni se nos ha aumentado un céntimo la irrisoria remuneración que para tal concepto tenemos asignada.

Según las leyes de la Naturaleza—y los pronósticos del calendario—el invierno que viene, próximo pariente de los pasados, nos obsequiará con fríos crulísimos en forma de nieves, hielos, vientos, escarchas, etc., etc. Todo ello lo tendremos que sufrir la casi totalidad de los Maestros, por el «precio» de cuarenta y siete pesetas al mes.

¡Paciencia, queridos!

Una interpelación en la Asamblea

Siempre fuimos partidarios de las normas democráticas. Muchas cosas nos han gustado del Gobierno; pero una de las que más, ha sido la actual creación de la Asamblea consultiva por aproximarse su constitución y funcionamiento a un régimen democrático, siquiera sea en el sentido de que forman parte de la misma, personalidades de todas las entidades de las diversas clases sociales, y; hasta las mujeres, simpática innovación establecida en las esferas gubernamentales actuales.

Los gobernantes, con muy buen acuerdo, han querido dar una mayor amplitud a la formación de sus proyectos, poniéndolos a discusión en la Asamblea, pues, por muy buen deseo que se tenga, aunque se esté en posesión de privile-

giada inteligencia, no dejan de ser susceptibles a equivocación. Y si de la discusión sale a luz el error, indudablemente podrá corregirse, saliendo, por consiguiente una obra más perfecta.

El catedrático señor Sainz Rodríguez, explicó en la sesión del otro día, su interpelación sobre la reforma de la segunda enseñanza. A su idoneidad de profesor no tuvo más que agregar los resultados obtenidos en la práctica, para poner de relieve los errores y defectos que contiene.

No obstante, nos parecería oportuno e interesante, en vísperas de la publicación del Estatuto, abriesen los labios los compañeros investidos de tan alto cargo, sacando a la superficie los defectos que contiene el de 1923 y los peligros que encierra el Decreto de las Juntas.

Aquí no se trata de defender las miras particulares del Maestro. La brújula que nos guía, es el interés sagrado de la Enseñanza, con los ojos puestos en el bien de la Patria.

Precisamente lo patriótico debe ser eso: aportar al Gobierno excelentes concepciones, hacer ver los defectos de los proyectos con sinceridad, para corregirlos y prestar la ayuda necesaria con el fin de crear una obra lo más perfecta posible.

Resignado.

Para desterrar el analfabetismo

El chispeante escritor Sinesio Delgado, entre burlas y en veras, propone el siguiente recurso para desterrar de España el analfabetismo.

Ha aquí lo que propone:

«Dar el plazo de un año a los analfabetos cualquiera que sea su edad, para que aprendan a leer, a escribir y las cuatro reglas de Aritmética, proporcionándoles gratis los medios de conseguirlo y castigando con fuertes multas y correcciones a los que no lo hicieren.

Y en verdad que el remedio no podía ser más adecuado a la enfermedad.

Hoy tenemos, por fortuna, bastantes Escuelas, y si bien es verdad que faltan todavía algunas para cubrir las necesidades de la enseñanza no es menos cierto que con un esfuerzo por parte del Magisterio podría llegarse a remediar el mal que tratamos de curar.

Yo llegaría a desterrar la plaga del analfabeto porque ordenaría con todo rigor que los Maestros hicieren un resumen de ellos en su circunscripción escolar; haría que estos resúmenes llegasen a manos de los señores Gobernadores, y que por los Alcaldes se notificasen in-

dividualmente la obligación que contraían de asistir siquiera una hora diaria a una sesión especial que se daría en la Escuela a que el individuo perteneciera, y los castigos que tendría por su negligencia, falta de puntualidad o asistencia injustificada, vigilando, por último, con estados semanales que cursaría el Maestro al Gobierno, el estado de la de instrucción y el progreso de los educandos.

¿Quién será el que no dispone al día de una hora que emplear en beneficio propio?

NOTICIAS

Con fecha 1.º del actual falleció el compañero de Arcos, D. Carlos Ballester Cebrián, dejando en el mayor desamparo a su querida esposa y siete niños de corta edad.

Descanse en paz el infortunado compañero y reciba su atribulada familia la expresión de nuestro sentimiento.

El finado pertenecía a la Asociación provincial de Socorros mútuos.

Se posesionaron; de las escuelas de Mirambel, el Maestro interino D. Isidro Zapatero Ram; de Alobras, doña Encarnación Navarro Escuin; de Torremocha, D. Lázaro Falomir; de Huesa del Común, doña María B. Peralta; de Cosa, doña María Domingo Lario, y de Barrachina, como propietario, D. Santiago Yus.

A D. Eugenio Goyenechea, Maestro de Torralba de los Sisonos, se le reclaman documentos para su expediente personal.

Cesaron en Torralba de los Sisonos, la interina doña María del Rocío García, y en Cretas, la propietaria doña Francisca Viñuales

Han desistido de que se les descuente el 5 por 100 sobre sus haberes íntegros para mejora de derechos pasivos mínimos, doña Catalina Sánchez, de Blesa; D. Juan B. Gargallo Querol, de Moscardón; doña Isidra Trillo Carnero, de Alba, y D. Luis Clavero Miguel, de Caudé.

Se recuerda a todos los compañeros la obligación que tienen de remitir a la Sección el oficio

participando la apertura de las clases nocturnas sin cuyo requisito no se les puede acreditar en nómina las gratificaciones por este concepto, debiendo por tanto apresurarse a remitirlo antes del día 14 del corriente.

Igualmente recordamos a los Maestros que no lo hayan hecho, remitan con toda urgencia los presupuestos del material para el año 1928 pues el plazo para ello terminó ya el 31 del pasado Octubre.

Se oficia a la Sección para que sea dado de baja por no hallarse al frente de su destino el Maestro de Ariño, D. Fernando Tarragón.

Por el Ministerio se han concedido dos aparatos de proyecciones para las escuelas de niños y niñas de Alcañiz con 2 cajas de diapositivas.

La señora Maestra de Codoñera, participa la celebración de veladas, con objeto de allegar fondos para la implantación de una Biblioteca escolar.

El Sr. Director de la Normal de Maestros de Zaragoza remite relación de alumnos libres que verifican prácticas de enseñanza en escuelas de esta provincia.

Ha cesado en la escuela de Cretas, por traslado a Zuera, la señora Viñuales.

El Ministerio remite a la Inspección para su informe, instancia del Alcalde de Griegos solicitando material escolar.

Leed «BUEN HUMOR»: es el periódico festivo más ameno y de más punzante ironía que se publica en España. Chistes a granel, morrocotudos viajes por el Africa inexplorada y regocijantes crónicas de su redactor en París. Leerlo es la vacunación contra la hepatitis.

En la Asamblea nacional

La Sección décima, de Educación e Instrucción, ha quedado formada como sigue: Presidente, señor González Oliveros, Direc-

tor general de Enseñanza Superior y Secundaria; vocales, por orden alfabético, señores Bermejo, Cabrera, Calatayud, Castillejo, Eijo y Garay (obispo de Madrid) Ejarque, Iglesias, Maeztu (doña María), Oloriz (doña Josefina), Pérez del Pulgar, Sánchez Pastor, Siurot, Suárez Somonte, Terradas, Vicente (don José María), Xandri y señorita Cuesta (doña Carmen), que es, a la vez, secretaria de la Asamblea.

La maestra doña Natividad Domínguez, ha sido incluida en la Sección de leyes de carácter político.

Asociación Nacional del Magisterio primario

La Comisión Permanente ha visitado al señor ministro de Instrucción Pública, para significarle el agradecimiento del Magisterio por la Real orden de reposición en sus cargos a los Maestros de certificado de aptitud que figuraban en situación de cesantes. Asimismo, se le ha puesto de manifiesto el agrado con que ha sido recibida la designación de doña Natividad Domínguez y de D. José Xandri, Presidente de esta Asociación, como miembros de la Asamblea Nacional Consultiva.

Una revista útil y práctica

Han llegado a nuestra Redacción los ejemplares correspondientes a Octubre, de la interesante revista

para la mujer *EL CONSULTOR DE LOS BORDADOS* la más antigua de las publicaciones españolas exclusivamente dedicadas al bello sexo.

Acompaña a los cuadernos aludidos el *Suplemento Literario Musical* correspondiente, de mucho interés por lo seleccionado de su texto que, además de contener la utilísima sección titulada «La mujer, la casa y la moda» publica selectos cuentos y narraciones de acreditadas firmas, una linda novelita en folleto encuadernable, varios ricos y elegantes modelos de lencería y una clara y detallada explicación para poder ejecutar una cartera de cuero repujado, con la ilustración correspondiente, debida a la distinguida profesora Yvonne Baudry.

EL CONSULTOR DE LOS BORDADOS, nada deja que desear en su parte técnica, pues supera en mucho a cuantas revistas procuraron parecersele, conforme se desprende de los números recibidos, en los cuales cuantas señoras y señoritas gusten de dedicar parte de sus actividades a las labores de su sexo, hallarán excelentes proyectos de las mismas, aplicadas al hogar. También las Directoras de Colegios encontrarán en esta revista un *consultor* excelente por la variedad de primorosos modelos destinados a diversos trabajos femeninos, así como también abecedarios y medallones de variada forma para mantelerías y juegos de cama, puntillas y aplicaciones de crochet, malla y encajes de bolillos, cortinillas de Sagrario, caminos de mesa, cubre teclados y otras muchas labores de difícil enumerar.

EL CONSULTOR DE LOS BORDADOS cuenta ya XXIII años de existencia y viene publicándose en dos ediciones mensuales, de lujo una y económica la otra, remitiéndose gratuitamente un ejemplar de muestra a quien lo solicite de su Administración, calle de Muntaner, núm. 65, Barcelona.

LAS OBRAS DE MAYOR ÉXITO

☞ Para aprender a LEER

SILABARIO-CATÓN González

Proclamado como el más sencillo, rápido, breve y completo de los conocidos.

Comprende desde el conocimiento de las primeras letras a la lectura corriente, incluyendo en ésta el aprendizaje y práctica de los signos de puntuación.

0'50 ptas. ejemplar.

☞ Para aprender a ESCRIBIR

METODO DE ESCRITURA González

Su mayor elogio está en el enorme número de Maestros que le tienen adoptado.

Sus ejercicios metódicos, partiendo siempre de elementos conocidos por el alumno, hacen que éste escriba correctamente en poco tiempo.

CINCO CUADERNOS

7'50 ptas. ciento.

LA VIDA, EL MUNDO Y SUS COSAS

por JOSÉ OSÉS LARUMBE

Este Método graduado de Lectura en cuatro grados, no es el mejor

ES EL ÚNICO

LIBRO 1.º (prosa y verso) 1'25

LIBRO 2.º (id. id.) 1'25

LIBRO 3.º (prosa, verso y manuscrito). 2'00

LIBRO 4.º (id. id. id.) . 2'00

Pídanse en todas las librerías y en LA EDUCACION, Coso, 95, Zaragoza.

Librería de primera y segunda
enseñanza de

VENANCIO MARCOS

SUCESOR DE J. ARSENIO SABINO

En este establecimiento encontrarán de venta los señores Maestros, además de todas las obras de texto para Escuelas, cuantos artículos y menaje les sean necesarios.

SAN JUAN, 49 TERUEL

SASTRERÍA

Viuda é hijo de Mateo Garzarán

Gran surtido en géneros del país y extranjero—Confecciones esmeradas.

Facilidad en el pago a los señores Maestros.

Democracia, 9—Teruel

La Asociación

Revista de Primera Enseñanza

Propiedad del Magisterio de la provincia.

Talleres Tipográficos de Arsenio Perruca

San Andrés, 4 y 6.—Teruel.

Mesa-banco bipersonal de asientos giratorios y regilla fija

Modelo oficial del Museo Pedagógico Nacional



APELLANIZ

(Nombre registrado)

FÁBRICA DE MOBILIARIO ESCOLAR

Calle de Castilla, 29—VITORIA

Proveedor de los Ministerios de Instrucción pública de España y Portugal, Corporaciones Académicas oficiales, Comunidades, etc.

Soliciten precios indicando estación destino.

LA MEJOR TINTA
para ESCUELAS.

La MAS BARATA
TINTA UKRANIA

Franqueo
concertado

LA ASOCIACION

REVISTA DE PRIMERA ENSEÑANZA

(TERUEL).

Sr Maestro de _____